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编者按：2021 年是中国共产党百年华诞。百年征程波澜壮阔，百年初心历

久弥坚。即日起，南都、N 视频推出“百年风华·外国政要学者访谈录”系列

报道，全球连线多位国际友人，讲述他们与中国共产党交往的故事，以及

他们所见证的，在中国共产党领导下，中国所取得的一系列伟大成就。 



“中国已使近 1 亿贫困人口实现脱贫。我敢说，这在其他任何地方都是难以

实现的。中国之所以能够成功，正是由于中国共产党的治理架构具有强大的

组织及领导能力。”日前，美国知名中国问题专家、库恩基金会主席、“中国

改革友谊奖章”获得者罗伯特·库恩（Robert Lawrence Kuhn）接受了南方都市

报、N 视频记者专访，并称赞了中国脱贫攻坚所取得的成就。 

被称为“中国通”的罗伯特·库恩今年 77 岁，说着一口流利的普通话。过去三

十多年，他曾 200 多次来华出差、调研。他长期关注、研究中国的发展，尤

其是中国改革开放的进程，并通过出版书籍和制作纪录片等，向世界讲述一

个全面、真实的中国。2018 年 12 月，在庆祝改革开放 40 周年大会上，库恩

获颁“中国改革友谊奖章”。 
今年是中国共产党成立 100 周年。罗伯特·库恩在接受南都、N 视频的专访

时，高度评价了中国共产党的领导智慧。“我认为，中国快速、成功遏制新

冠肺炎疫情，与其取得脱贫攻坚战的胜利有着共通的底层逻辑，即都与中国

共产党的坚强领导密不可分。” 



 
【专访罗伯特·库恩】 
谈中国成就：可以用“奇迹”来形容 
南都：你第一次来中国是什么时候？ 
罗伯特·库恩：三十多年前，受中国科技部的邀请，我第一次到访中国，参

加一个有关市场经济改革的会议，从到达中国的那一刻起，我就被迷住了。

我从中国人身上看到一种新鲜的、天然的热情，他们渴望学习、渴望改善生



活。我当时就意识到，中国的文化历史和政治经济有一天势必会成为影响世

界发展趋势的重要因子。 
南都：你如何看待中国这一百年来的变化？ 
罗伯特·库恩：我认为，中国今天所取得的成就可以用“奇迹”来形容。我多

年来一直在探寻，是什么成就了中国今天的发展奇迹，并总结出多条关键因

素，其中包括勤奋工作以改善生活、改变国家命运的人民；愿意真切关心、

听取公众意见，并擅长有计划地制定长中短期政策的中国政府。这些都离不

开中国共产党的领导智慧。 
谈中国共产党：具有强大的组织及领导能力 
南都：今年是中国共产党成立 100 周年，你如何看待中国共产党的领导智慧？ 
罗伯特·库恩：我认为，体现中国共产党领导成就的一个最好的例子，就是

中国在致力消除极端贫困方面所取得的成果。据我所知，目前中国已有近 1
亿贫困人口实现脱贫。我敢说，这在其他任何地方都是难以实现的。而中国

之所以能够成功，正是由于中国共产党的治理架构具有强大的组织及领导能

力。 
中国共产党的领导并不只是简单地发号施令，而是通过中央政府统一指挥，

省、市、县、乡、村等多层级党的领导体系，将具体工作落到实处。如此，

全国的人员和资源都能得到统一协调，在最有需要的地方发挥作用，实现

“精准扶贫”。 
此外，中央领导人以身作则，也极大地鼓舞了士气。无论走到哪里，他们都

反复强调脱贫攻坚，并定期走访贫困地区，直接与贫困人群接触，为各级地

方领导干部树立了榜样。 
南都：你如何评价中国在应对新冠疫情方面的表现？ 
罗伯特·库恩：我了解到，为遏制疫情，中国凝聚了全国的力量，包括当时

封锁武汉及其周边城市，挨家挨户进行排查；招募国有、私营企业提供后勤

保障和服务；组织多地与湖北建立“对口支援”关系；推迟涉及数亿人次人口

流动的春节假期后复工等。许多措施的规模，在全球卫生史上都是空前的。 
早在武汉“封城”之初，我就在中国及国际媒体上表达了我对中国抗疫的信心，

这份信心不是来自我对未来的预知，而是基于我对中国的了解。我认为，中

国成功遏制新冠疫情与其取得脱贫攻坚战的胜利有着共通的底层逻辑，都与

中国共产党的坚强领导密不可分。 



谈介绍真实中国：三十多年来始终坚持 
南都：2018 年 12 月，在庆祝改革开放 40 周年大会上，你被授予了“中国改

革友谊奖章”。 
罗伯特·库恩：获得中国领导人颁发的“中国改革友谊奖章”，对我来说无疑

是一种莫大的荣幸。正如我当时所说，这枚奖章的意义不仅仅在于对我个人

成就的表彰，更在于中国对向世界展现其真实形象的重要性的认可。我注意

到，中国官方强调要“讲好中国故事，传播好中国声音”，“要努力塑造可信、

可爱、可敬的中国形象”，“展示真实、立体、全面的中国”。这也是我不断

为之努力的事业。 

过去三十多年间，我尝试从各方面讲述、解读真实的中国，包括讲述中国的

复杂性、丰富性，取得的成就和面临的挑战。尽管现在中美之间出现了分歧，

与中国有关的事务常在西方世界遭到恶意曲解，但我始终没有改变向世界讲

述真实中国的坚持。 
南都：你怎样看待中美的未来？ 
罗伯特·库恩：2021 年恰是中美“乒乓外交”50 周年。我很早之前就表示，中

美关系的走向不仅关系到两国人民的利益，也关乎整个世界的和平与繁荣。

我认为，最理想的状态是，两国坦诚相见，让对方真正了解和接受自己所想，

并在贸易和经济的引领下，通过和平外交，划定红线，达成双方都认可的交

往规则。我期待双方都能重拾和重视这样的外交智慧。 
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